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Inversión y seguridad son
expectativas locales para
Cuenta Pública Presidencial

SECTORES PRODUCTIVOS Y ÚLTIMO AÑO DE GOBIERNO

Discurso del Presidente será el 1 de junio.
Para el próximo domingo 
1 de junio está agendada la 
última cuenta pública del 
Presidente, Gabriel Boric, en 

el Congreso Nacional. Sobre 
los temas a tratar, en el ám-
bito de la economía, gremios 
regionales consultados ma-

nifestaron tener expectativas 
relativas a avances en materia 
de inversión, permisología y 
seguridad, entre otros.  

Lo anterior, con miras a 
lograr mejoras en el cre-
cimiento económico y el 
empleo, donde la Región 

atraviesa por una particular 
coyuntura tras el cierre de 
Huachipato.

ECONOMÍA&NEGOCIOS PÁGS.13-14

CIUDAD PÁG. 8

DEPORTES PÁG. 18 

CULTURA&ESPECTÁCULOS PÁG.16CIENCIA&SOCIEDAD PÁG. 12
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Vecinos de 
Aníbal Pinto 
aseguran que
creció la 
sensación de 
seguridad 
tras poda 
de árboles: 
mejoró la 
iluminación

Los cálculos en equipos locales
para alcanzar un cupo en la 
liguilla de Primera B

Obra “Una actriz que 
envejece y no la llaman más” 
vive últimas funciones

Refuerzan alianza 
para fortalecer 
a la región como 
polo universitario 
y referente en 
Inteligencia Artificial

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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Verba volant scripta manent

#FUETENCENCIA

ENFOQUE

Ya no basta con 
sumar mujeres

Chile Day: un 
espacio clave 

Durante siglos las matemáticas 
han sido presentadas como un terri-
torio neutro, puro, reservado a unos 
pocos iniciados. Pero esa supues-
ta neutralidad ha sido construida 
desde una mirada profundamente 
parcial, donde las mujeres —cuan-
do han estado— han debido ocupar 
los márgenes. La historia está llena 
de ejemplos: científicas que firma-
ron con seudónimos masculinos, 
académicas que fueron silenciadas, 
investigaciones de gran valor que no 
recibieron el reconocimiento debido 
por razones que nada tienen que ver 
con el rigor matemático, y sí con el 
género de quien las desarrollaba.

Visibilizar a las mujeres en ma-

Cada 27 de mayo se celebra el 
Día Mundial de la Medicina de 
Urgencias y Emergencias, con el 
objetivo de reconocer la impor-
tancia de esta especialidad mé-
dica y aumentar la conciencia 
sobre la atención de urgencias.

La Sociedad Española de 
Medicina de Urgencias y Emer-
gencias (SEMES) es una de las 
organizaciones que promueve 
la celebración. 

Sebastián Ugarte
@sebasugarte
Felicidades a todos los amigos, de 
Medicina de Urgencia en Chile y 
en el mundo, en su día!

Annarella tamara
@annarella2619
Día Mundial de la Medicina de 
Urgencias y Emergencias. 27 de 
mayo “La urgencia no espera… 
y nosotros tampoco.” ¡Feliz Día 
Mundial de la Medicina de Ur-
gencias y Emergencias!Tu coraje 
es nuestra esperanza. Tu rapidez, 
nuestro latido.

Servicio de Salud Coquimbo
@SSaludCoquimbo
Hoy conmemoramos el Día Mun-
dial de la Medicina de Urgencia 
y Emergencia, una fecha en la 
que reconocemos y agradecemos 
profundamente a todos los profe-
sionales que trabajan en primera 
línea, salvando vidas y brindando 
apoyo en situaciones críticas.

CruzRojaGT
@CruzRojaGT_
 En #CruzRojaGT estamos orgu-
llosos de brindarte Atención de 
Urgencia Día Mundial de la Medi-
cina de Urgencias y Emergencias. 
No Podemos Parar, Afuera Nos 
Necesitan.

Maité Padrón
@MaitPadrn1
Día Internacional de la Medicina 
de Urgencia, felicidades  a todos 
los que salvan vidas.

David Caicedo Correa
@DavidCaiC2
Feliz día Mundial de la Medici-
na de #Urgencia y #Emergencia, 
Médicos y Paramédicos, Gracias 
por su compromiso en la atención 
Inmediata y la Protección de la 
vida!  

Estefanía Bravo Rubio
Profesora Dpto de Matemática
USM

Gastón Saavedra Chandía
Senador de la República

Diario Concepción

temáticas, por tanto, no es solo un 
acto de reparación histórica: es una 
forma de disputar qué voces son 
consideradas legítimas en la cons-
trucción del conocimiento. No se 
trata simplemente de sumar nom-
bres a una lista, sino de cuestionar 
quién ha tenido —y quién sigue 
teniendo— el derecho a contar la 
historia. En un campo donde el ca-
pital simbólico ha estado tradicio-
nalmente asociado a lo masculino, 
redistribuirlo no es menor: implica 
cambiar qué se valora, qué se 
enseña, cómo se enseña y a 
quién se escucha, consideran-
do también a quienes divul-
gan, enseñan o crean comuni-
dad desde otros lenguajes.

Es por estas razones que el 12 de 
mayo, en el que se conmemora el Día 
de la Mujer Matemática, es, sobre 
todo, una oportunidad para trans-
formar imaginarios. Para muchas 
niñas y jóvenes, pensar en una ca-
rrera científica se vuelve posible solo 
cuando ven a otras que ya han tran-
sitado ese camino. Referentes reales, 
cercanos, diversos —y no solo gran-
des figuras del pasado— son clave 
no solo para despertar vocaciones, 
sino también para sostenerlas en el 

El diálogo democrático es la base 
para construir confianzas de mane-
ra permanente. Chile ha demostra-
do ser un país resiliente, capaz de 
enfrentar y superar los desafíos de 
la última década, manteniéndose 
como una economía confiable, esta-
ble y abierta al mundo.

Hoy avanzamos en una reforma 
clave: la ley de permisología. Esta 
nueva normativa permitirá que 17 
ministerios actúen coordinada-
mente para reducir tiempos en la 
entrega de permisos, lo que 
agiliza proyectos, mejora la 
gestión pública y entrega ma-
yor certeza a los inversionistas. 
Este progreso ha sido posible 
gracias al diálogo, una herramienta 
que seguirá guiando nuestro cami-
no hacia acuerdos duraderos.

La colaboración público-priva-
da es otro pilar fundamental. Chile 
cree firmemente que sumar esfuer-
zos entre el Estado y los inversio-
nistas fortalece nuestra economía y 
proyecta una imagen clara de esta-
bilidad para el mundo.

Por eso, eventos como Chile Day 

tienen un valor estratégico. Este es-
pacio, realizado en Nueva York, per-
mite posicionar a nuestro país como 
un destino serio para la inversión 
extranjera. Es la oportunidad de 
mostrar que Chile ofrece certezas 
jurídicas, institucionalidad sólida y 
una ruta de desarrollo económico 
sostenible.

Chile Day no es solo un evento 
protocolar. Es una plataforma con-
creta de diplomacia económica. En 
cada edición, la delegación chilena 

expone avances legislativos, 
marcos regulatorios, oportu-
nidades territoriales y sectores 
prioritarios como la energía, la 
minería y la innovación. Todo 

esto contribuye a generar confianza 
en quienes evalúan invertir en nues-
tro país.

En esta edición, Chile se presen-
ta con un crecimiento económico 
mayor al proyectado y una inflación 
controlada. A ello se suma la posi-
bilidad de generar alianzas estra-
tégicas, especialmente en sectores 
como el litio, donde empresas como 
Codelco buscan acuerdos interna-

tiempo. Porque saber que no se es la 
primera, ni la única, ni la última, es 
lo que permite resistir cuando apa-
recen las dudas o el aislamiento.

En ese sentido, espacios como en-
cuentros, redes y actividades de vi-
sibilización son más que instancias 
simbólicas: son formas de crear co-
munidad donde antes hubo soledad. 
De compartir experiencias, validar 
trayectorias y reconocer que hacer 
ciencia también es un acto colecti-
vo. Esa es una de las grandes trans-

formaciones que las mujeres 
están impulsando en la mate-
mática: proponer otra manera 
de habitar la disciplina, una 
que desafía la imagen del genio 

solitario y reconoce la afectividad, 
la colaboración y la diversidad como 
parte de la práctica científica.

Conmemorar este día es, enton-
ces, abrir caminos. Es seguir sem-
brando una transformación cultural 
que ya está en marcha, pero que aún 
necesita cuidados, políticas activas y 
voluntades sostenidas. Porque ya no 
basta con sumar mujeres: hay que 
transformar la ecuación. Y en esa 
tarea, la presencia femenina en las 
matemáticas no es solo necesaria, 
sino profundamente revolucionaria.

cionales que aseguren ingresos al 
país y respeten la soberanía sobre 
nuestros recursos.

Chile Day es, en definitiva, un 
espacio donde no solo se exhiben 
cifras, sino también voluntad po-
lítica, capacidad de gestión y con-
fianza en nuestro futuro. Atraer in-
versión extranjera significa mucho 
más que captar capitales: es abrir 
la puerta a quienes creen en Chile 
y están dispuestos a crecer con no-
sotros, respetando nuestras reglas y 
aportando al desarrollo de nuestros 
territorios.

Fundado el 20 de mayo de 2008 en la provincia de Concepción
Directora: Tabita Moreno Becerra
Editor General: Jorge Enríquez Carrera

Gerente y Representante Legal: Carolina Rosales Durán
Dirección: Cochrane 1102, Concepción
Teléfonos: (41) 23 96 800
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Web: www.diarioconcepcion.cl
X: DiarioConce
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Las palabras vuelan, lo escrito permanece

CARTAS

EDITORIAL

Teniendo presente que la mayoría 
de los inmuebles en Chile no 
cuentan con subterráneos, bien 
vale la pena que genere alguna 
campaña masiva para orientar 
frente a estos fenómenos.

Educar y concientizar ante 
trombas y tornados 

on lo ocurrido recientemente en Puerto Va-
ras, muchas personas en Biobío recordaron 
lo que fueron los tornados de 2019 en Los Án-
geles y Concepción-Talcahuano.

A fines de mayo de ese año, en la zona su-
frimos los catastróficos efectos de ese tipo de fenómenos, 
más de una docena de personas lesionadas y una fallecida 
fue el resultado de dicho acontecimiento climatológico.

Tras ese episodio se habló de la instalación de radares 
en la zona para advertir del peligro, sin embargo, aun es 
tarea pendiente.

Más allá de contar o no con dicho apoyo, también está 
presente la arista de educación de la ciudadanía en rela-
ción con las trombas y tornados.

Este fenómeno, si bien registra episodios en la historia 
de nuestro país, principalmente desde la Región del Ñu-
ble al sur, no está muy presente en la cultura de las co-
munidades, ni las familias, respecto a qué hacer o cómo 
enfrentar estos eventos.

“Los tornados son eventos meteorológicos muy locales 
que se producen ante ciertas condiciones especiales. Con 
la tecnología que tenemos al momento, es imposible defi-
nir el momento exacto, el lugar exacto y, más aún, la trayec-
toria que va a tener un tornado”, dijo a Diario Concepción, 
Alejandro Sandoval, director regional de Senapred.

A nivel preventivo, Senapred llamó a la comunidad a 
mantenerse atenta a las alertas y planificar sus actividades 
con base en los pronósticos. “El llamado es a identificar los 

C
riesgos, su entorno, y saber dónde buscar refugio ante un 
evento de este tipo”, remarcó Sandoval, recomendando lu-
gares interiores sin ventanas, como baños, clósets o incluso 
zanjas si se está al aire libre.

Desde Talcahuano, Boris Sáez, jefe del Departamento de 
Gestión de Riesgo y Desastres, indicó que “se ha diseñado 
y difundido gráfica educativa para sensibilizar a la pobla-
ción, estar preparados y tomar acciones de protección en 
caso de su ocurrencia”.

Esto último, lo que realiza el municipio porteño, resul-
ta clave para sensibilizar a las personas. También, en todo 
caso, hay que señalar que Senapred dispone de un protoco-
lo en su sitio web con recomendaciones para operacionali-
zar en caso de tornados o trombas, dependiendo del lugar 
en que se encuentre la persona.

Es decir, hay esfuerzos y material para considerar. Sin 
embargo, teniendo presente que la mayoría de los inmue-
bles en Chile no cuentan con subterráneos, bien vale la 
pena que genere alguna campaña masiva para orientar 
frente a estos fenómenos, sobre todo, dado que su frecuen-
cia, al parecer, va en aumento. 

Día de los Patrimonios

Señora Directora:
Superar la noción de patri-

monio como bien cultural y 
adentrarnos en comprender el 
patrimonio en su concepción 
relacional, es comprender un 
sentido complejo que posee este 
concepto polisémico. Es decir, 
entender la relación que existe o 
puede generarse entre los bienes 
culturales y la personas, constitu-
ye la noción de lo que es patrimo-
nio. Es una idea que se centra en 
los vínculos, en situar en el centro 
de la discusión no al objeto patri-
monial como tal, sino que al suje-
to que es capaz de tejer hilos de 
conexión o vínculos identitarios 
con los bienes culturales.

El día de los Patrimonio es un 
espacio para tejer esos vínculos, 
esas relaciones que potencian la 
construcción identitaria y pro-
mueven el sentido de pertenen-
cia. Estos días nos recuerdan que 
todos quienes habitamos en las 
ciudades, en cada rincón de este 
país tenemos derecho a la ciudad, 
como plantea Lefebvre. Tenemos 
derecho a la cultura, sin importar 
origen, condición social o lugar 
de residencia. Estos son días que 
permiten a la ciudadanía tejer vín-

culos patrimoniales, hacer visible 
esos hilos relacionales de las per-
sonas con los bienes.

Sin embargo, celebrar el día 
de los patrimonios es una acción 
que debe ser acompañada con 
educación, con la generación de 
espacios, recursos, tiempos, que 
permitan que las personas pue-
dan continuar generando víncu-
los que permitan una relación de 
reciprocidad con los bienes cultu-
rales para promover su cuidado y 
valoración. Porque, no tendremos 
nada que legar, que heredar a las 
futuras generaciones si las actua-
les no generan vínculos que poten-
cien su cuidado y preservación.

Dra. Damaris Collao
Académica PUCV

Buena semana para la 
construcción

Señora Directora:
La construcción acaba de com-

pletar sus mejores semanas. La-
mentablemente no se trata de ci-
fras, pero sí da ciertas luces que el 
rumbo mejorará.

Tuvimos el encuentro de los pre-
sidenciables en el marco de la Se-
mana de la Construcción y existe 
un diagnóstico común respecto 

de la importancia del sector como 
motor de la economía, y cómo éste 
se está viendo trabado por la lla-
mada ‘permisología’. Respecto a 
esto último, si bien existen avan-
ces en el proyecto de ley, es fun-
damental incentivar/sancionar el 
cumplimento/incumplimiento de 
los plazos, de lo contrario todo lo 
avanzado perderá fuerza al mo-
mento de su aplicación.

Unos días después, el Congre-
so despachó el proyecto de ley 
de subsidio a la tasa hipotecaria, 
iniciativa largamente empujada 
y esperada por nuestro sector. En 
esto es clave que este subsidio de 
hasta 60 punto llegue finalmente a 
las personas. Y de nuevo, es impor-
tante llevar a la práctica, desde ya, 
la forma de cómo hacerlo lo menos 
burocrático posible. Sólo así habrá 
más ventas, podrá reducirse el ac-
tual stock de viviendas, y con ello 
aumentar la inversión, y así, dar 
más dinamismo al país.

Ambas iniciativas deben pro-
mulgarse rápidamente. No hay 
tiempo que perder, cada mes de 
atraso es un mes más en que se re-
active el tren virtuoso que genera 
la construcción de la mano de nue-
vas obras y más empleo.

Rodrigo Boetsch A.

Envíe sus cartas, con una extensión 
máxima de 1.400 caracteres, con 
espacios vía email a:

La correspondencia debe consignar 
claramente la identidad del 
remitente y su número de teléfono.

Hacemos presente que el diario no 
puede constatar fehacientemente
la ident idad del autor de la 
correspondencia y reproduce la 
indicada por éste, deslindando 
ulterior responsabilidad.

La Dirección se reserva el derecho 
de seleccionar, extractar, resumir 
y titular las cartas recibidas, sin 
explicación alguna y evitando 
cualquier discusión con el 
remitente.

contacto@diarioconcepcion.cl

Cochrane 1102, Concepción
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$6 mil 700 millonesPolítica

GORE PLANTEA OTRA ALTERNATIVA

Mercado penquista: advierten que 
permiso de edificación está en riesgo 
ante retraso de recursos para expropiar 

La toma de posesión del terreno de la nave central está prevista para agosto. Sin 
embargo, en el actual escenario, el Serviu duda que el proyecto pueda continuar 
con el cronograma inicial.

De acuerdo al cronograma ofi-
cial del proyecto del Servicio de 
Vivienda y Urbanización (Serviu), 
la toma de posesión del terreno 
de la nave central del Mercado de 
Concepción se debería concretar 
durante agosto de este año para 
su restauración y así continuar 
con el estudio de diseño.

No obstante, la fecha se ha visto 
en duda, y así el avance del men-
cionado estudio, debido a que la 
primera etapa del proceso de ex-
propiación sigue a la espera de la 
transferencia de recursos por par-
te del Gobierno Regional (Gore) 
del Biobío.

Vale recordar que el goberna-
dor, Sergio Giacaman, planteaba 
sus dudas para que el Gore transfi-
riera los recursos, argumentando 
que mientras no estuviese clara 
la gobernanza del mercado, no se 
entregarían los fondos necesarios. 
Asimismo, posteriormente se con-
firmó que los recursos habían sido 
utilizados por el Gore para finan-
ciar otros proyectos. 

Posteriormente, en una reunión 
con el Serviu y la Municipalidad 
de Concepción, el gobernador 
Giacaman presentó al Servicio 
una alternativa para financiar la 
expropiación, la que consiste en 
alcanzar un acuerdo para conse-
guir los respectivos permisos con 
los actuales propietarios del terre-
no del espacio comercial y así no 
ocupar $6 mil 700 millones; aña-
diendo que los recursos proyec-
tados se podrían utilizar en otras 
áreas priorizadas. 

“Me dejaría el beneficio de la 
duda de explorar nosotros como 
gobierno regional la posibilidad 
de facilitar a través de una con-
versación con los propietarios el 
ingreso del Ministerio de Vivien-
da para que pueda realizar los 
estudios y así evitar el traspaso de 
los recursos. Si eso no resultara, 
por supuesto que vamos a hacer 
la modificación presupuestaria 

del mercado penquista y concre-
tar los estudios de mecánicas de 
suelo durante septiembre.

“Habíamos calculado, en el mar-
co del trabajo constante del equipo 
técnico a cargo de llevar adelante 
este proyecto, que los plazos idea-
les para la toma de posesión ma-
terial eran el mes de agosto, a más 
tardar de este año, de la nave cen-
tral, y para eso deberíamos estar 
iniciando el proceso de expropia-
ción, es decir, llevando al tribunal y 
consignando en tribunal los mon-
tos durante el mes de junio, de la 
nave central, que es el compromi-
so para el primer semestre de este 
año”, señaló la directora del Serviu 
en Biobío, María Luz Gajardo. 

Sobre el avance del proyecto, 
Gajardo complementó que “la 

voluntad de nosotros como ser-
vicio, por lo demás que tenemos 
por intermedio del convenio con 
el Gobierno Regional, es realizar 
el diseño del mercado, incluyendo 
modelo de gestión, incluyendo los 
flujos financieros necesarios, in-
cluyendo un diseño con un alto ni-
vel de participación ciudadana, y 
eso debería ocurrir hacia el 2027”.

Referida a los retrasos en el tras-
paso de los recursos para iniciar 
la expropiación, en el Serviu ase-
guraron que se podría generar un 
“efecto dominó”, argumentando 
que “lo que nosotros habíamos 
propuesto era una expropiación 
este primer semestre, una segun-
da expropiación el segundo se-
mestre para seguir expropiando 
el año 2026, y en la medida que 

retrasamos el inicio, vamos tam-
bién retrasando el término en un 
efecto dominó, vamos prorrogan-
do todos los plazos”.

Otra arista que precisó la direc-
tora del Serviu es que esto supone 
un retraso en el total de los roles 
contemplados en la manzana 
donde se encuentra el mercado 
penquista. Aquello, según indicó 
Gajardo, impediría la fusión de los 
34 lotes que componen el estable-
cimiento comercial, por lo cual no 
se podría conseguir el permiso de 
edificación necesario para recons-
truir el tradicional centro comer-
cial, componente importante del 
estudio de diseño. 

“No se llegaría con los roles, no 
se llegaría con un solo paño, y lo 
que es relevante también es que 
el tener un solo paño permite 
pedir un solo permiso de edifica-
ción, que es uno de los productos 
que nosotros esperamos poder 
entregar en el diseño, es decir, no 
un diseño hecho solo en la teoría, 
sino que un diseño que cuente con 
todos los permisos y las certifica-
ciones correspondientes de modo 
que sea un diseño que se encuen-
tre en condiciones de ejecutarse 
inmediatamente”, cerró la direc-
tora regional del Serviu. 

Cabe destacar que durante di-
ciembre de 2024, al no llegar a 
acuerdo con los propietarios del 
mercado, el Serviu tuvo que ac-
ceder a una autorización judicial 
para ingresar con la Fuerza Pú-
blica a la nave central del centro 
comercial, para poder realizar es-
tudios de la infraestructura para 
evaluar su grado de deterioro.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

Aníbal Torres Durán
anibal.torres@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

se necesitan para expropiar el terreno de la nave central.

comprometida y transferir los re-
cursos”, dijo la autoridad regional 
en aquella instancia.

En orden inicial
Cabe recordar que de un to-

tal de 34 lotes —con un costo de 
$17.626 millones—, la expropia-
ción de la nave central correspon-
de al más caro por un monto de 
$6 mil 700 millones y su gestión 
estaba planeada para el primer se-
mestre de este año y así contar con 
el dominio del terreno para agosto 
de 2024. Debido a eso se acordó di-
vidir el proceso en tres etapas. 

En esa línea, desde el Serviu se-
ñalaron que es clave contar con 
los recursos durante el inicio de 
junio para no afectar el cronogra-
ma del proyecto de restauración 
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Política

CONGRESO NACIONAL

La Sala del 
Senado 
analizará la 
reforma al 
sistema de 
adopción

Próxima a ser estudiada por 
la sala del Senado se encuentra 
la reforma integral al sistema 
de adopción en Chile, proyecto 
que cumple su segundo trámite 
constitucional y que propone, 
entre otras materias, acortar los 
plazos y perfeccionar los pro-
cesos para entregar garantías y 
proteger los derechos de niñas, 
niños y adolescentes, NNA.

El texto legal es parte de la ta-
bla de la sesión de este miérco-
les y, recordemos, fue analizado 
previamente por las comisiones 
de Familia, Infancia y Adoles-
cencia; de Constitución, Legis-
lación Justicia y Reglamento, y, 
ahora último, fue el turno de la 
Comisión de Hacienda, instan-
cia presidida por la senadora Xi-
mena Rincón.

Si bien la instancia especia-
lizada se pronunció sobre las 
normas de su competencia, que 
respaldó por unanimidad, las y 
los senadores profundizaron so-
bre la ley.

Al respecto, la ministra de De-
sarrollo Social y Familia, Javiera 
Toro, reiteró que la ley “se pone 
al día” con la legislación actual 
y tiene una dimensión procesal, 
reduciendo los plazos “cuando 
hablamos del largo tiempo en que 

NNA pasan en incertidumbre”.
Con todo, se recalcó que se 

avanza en un único procedi-
miento, con la importancia en 
revinculación familiar, pero con 
un plazo máximo.

Al respecto, la subsecretaria 
de la Niñez, Verónica Silva, pre-
cisó que “tenemos un incremen-
to en el cuidado alternativo, en 
la derivación desde los Tribuna-
les de Familia. Una parte se con-
centra en niños y niñas menores 
de 5 años, parte importante en 
las demandas de los procesos de 
adopción”.

Sin embargo, indicó que se 
mantiene los estándares “de 88% 
de los NNA en cuidados alterna-
tivos que se encuentran en fami-
lias extendidas y 12% en familias 
externas, que no tienen relación 
de parentesco, que es donde más 
se concentra la adopción propia-
mente tal. Adicionalmente a los 
5 mil niños y niñas que hoy día 
están en residencia, es decir se-
parados de su familia”.

Además, se abordó el desafío, 
en la ley de adopción, respecto al 
proceso de búsqueda de origen 
de los NNA, tanto los sujetos de 
adaptabilidad y los NNA y perso-
nas que ya han sido adoptadas.

“En 2024 hubo una demanda 
de 800 personas que han pedido 
el proceso de búsqueda de ori-

gen y esta ley esta apoyando y 
aportando al registro civil, que 
es la fuente de información”, 
añadió la subsecretaria.

En las propuestas se busca 
absorber discusión judicial de 
modo que exista una sola causa, 
tramitada ante un mismo tribu-
nal, con un objetivo claro y que 
evoluciona con las necesidades 
de protección de los NNA.

Se determina un tiempo máxi-
mo de intervención de acuerdo 
con las necesidades del NNA y su 
familia de origen, de 12 meses.

Se busca evitar la separación 
(trabajo en el ámbito adminis-
trativo) y en su caso se prepara 
la vía para la etapa de revincu-

lación y fortalecimiento familiar 
(obligatoriedad de la obtención 
del certificado de redes). Tam-
bién, disminuir la contenciosi-
dad de causas, estableciendo 
como objetivo del procedimien-
to el egreso del NNA de cuida-
do alternativo, el trabajo de 
intervención a propósito de la 
presentación de vías de egreso, 
la regulación de contactos post 
adoptivos, entre otros.

Se regula la preferencia en la 
vista de los recursos judiciales 
que se puedan presentar en una 
segunda instancia.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

La ministra de Desarrollo Social, 
Javiera Toro, dijo que la ley “se pone al 
día” con la legislación actual y tiene 
una dimensión procesal, reduciendo 
los plazos.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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DaDo a conocer al Gobierno

“Para estos grupos 
somos el enemigo”: 
ONG TransForma 
por posibilidad de 
suspensión de programa 
de Identidad de Género 

 La aprobación del informe final de 
la Comisión Especial Investigadora 
(CEI), por parte de la Cámara de Dipu-
tadas y Diputados, que recomienda la 
suspensión inmediata del Programa 
de Acompañamiento a la Identidad 
de Género (PAIG), ha significado una 
importante atención de parte de las 
agrupaciones representantes de in-
fancias trans.

Sin embargo, el alcance de una Co-
misión Especial Investigadora no es 
tan grande como el revuelo mediático 
que ha significado. 

Susana Riquelme, jefa de Carrera 
de Administración Pública y Ciencia 
Política de la Universidad de Concep-
ción, señaló que “una CEI tiene una 
naturaleza esencialmente política, no 
jurídica. Es decir, sus conclusiones no 
son vinculantes para el Poder Ejecuti-
vo, que es quien administra y ejecuta 
las políticas públicas. El Gobierno no 
está legalmente obligado a acatar di-
cha recomendación”.

Las CEI tienen la función constitu-
cional de fiscalización, conforme al ar-
tículo 52 de la Constitución y carecen 
de potestades para imponer decisio-
nes administrativas, explicó Riquelme 
y agregó que “por tanto, la continuidad 
o suspensión del PAIG depende exclu-
sivamente del Ejecutivo”.

“Es importante señalar que estas 
iniciativas de fiscalización, cuando 
son empleadas para deslegitimar pro-
gramas orientados a la protección y 
acompañamiento de infancias trans, 
reflejan un uso ideológico del aparato 
legislativo, lo que genera erosión de 
derechos fundamentales”, recalcó la 

Ejecutivo debe decidir en función de 
principios de legalidad: la no discrimi-
nación y protección del interés supe-
rior del niño/a, conforme a tratados 
internacionales ratificados por Chile”, 
expuso.

TransForma
En tanto el vicepresidente de la 

“Colectiva TransForma” de Concep-
ción, Daniel Carillo, indicó que en su 
labor de abogado es quien realiza la 
mayoría o casi todos los cambios de 

nombre y sexo registral de adolescen-
tes en la Región. “He podido ver en 
primera persona cómo es el trabajo 
que hacen las duplas PAIG (…) se ha 
tratado de vender mucho de que el 
programa PAIG hormona a los niños, 
y que por tanto todo el programa este 
implica que desde los tres años en 
adelante los niños puedan ser hormo-
nados. Eso es una mentira gravísima”, 
manifestó.

Luego explicó que es físicamente 
imposible hormonar a un niño a esa 
edad, y porque el programa de acom-
pañamiento es una dupla psicosocial, 
y la que tiene por finalidad acompa-
ñar al adolescente o al niño o niña y 
a sus familias. “Considerando que ya 
hay un tema que es complejo, que es la 
identidad, y que puede generar discri-
minación, se le otorgan herramientas 
a la familia y al niño o niña adolescen-
te para enfrentar todas estas situacio-
nes, que son parte también de la pro-
pia adolescencia”, manifestó.

De acuerdo a la opinión de Carri-
llo, la finalidad de la Comisión, no fue 
realmente investigar o aclarar ciertos 
puntos o recibir información científi-
ca o conocer la opinión de la comuni-
dad y de las familias. “Infantiliza a las 
adolescencias y a las niñeces, aunque 
ellos tienen una autonomía progresi-
va, a medida que van creciendo pue-
den ir tomando decisiones”, indicó.

“Lamentablemente esto afecta a 
una comunidad vulnerable, y más 
vulnerable aún, porque son niños y 
adolescentes que se ven cuestionados 
en sus decisiones. Estas personas in-
validan las decisiones, las opiniones 
y la esencia de estos niños y niñas o 
adolescentes solamente en valor de 
un número que es la edad”, exteriori-
zó el abogado.

“Entonces, claro que hay un men-
saje negativo hacia la comunidad, hay 
un mensaje de persecución, de cues-
tionamiento, de limitación de dere-
chos y que lamentablemente respon-
de a una estrategia política que viene a 
nivel mundial en la que la comunidad 
LGBT en general somos un chivo ex-
piatorio para grupos de ultraderecha 
para encontrar un enemigo en co-
mún”, lamentó Daniel Carrillo.

Para el vicepresidente de “Trans-
Forma”, es desalentador ver cómo se 
les acusa de ideología de género, pero 
en realidad considera que quienes se 
encuentran detrás de esta iniciativa 
son quienes tienen una marcada línea 
de pensamiento. “La escudan o la cu-
bren con una supuesta preocupación 
por las niñeces y adolescencias (...) la 
identidad de género, es algo profunda-
mente personal”, afirmó.

OPINIONES
Twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Desde la agrupación penquista de personas trans mantienen 
su decepción ante el informe de la Comisión Especial 
Investigadora (CEI) de la Cámara Baja. Pues, el plan estatal  otorga 
acompañamiento a familias y niños. Mientras que desde la academia 
aclaran que las conclusiones de esta Comisión no son vinculantes.

Cecilia Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepcion.cl
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En sus RR.SS.
La ONG describe que su 
trabajo trata de visibilización, 
salud y consejería. 

académica UdeC.
El cuestionamiento a ofrecer acom-

pañamiento psicosocial a niños, ni-
ñas y adolescentes trans, así como a 
sus familias es ignorar la evidencia 
científica, refirió la Dra. Riquelme. “El 
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Paso a la zona De arauco

El centro 
de Lota
En sus calles todavía se puede 
observar la cercanía entre 
los vecinos ligada a la otrora 
actividad minera. Muchas de sus 
calles llevan nombres vinculados 
a la extracción del carbón. 
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Vecinos de Aníbal Pinto aseguran que 
creció la sensación de seguridad tras 
poda de árboles: mejoró la iluminación

Residentes y trabajadores del sector valoran la limpieza del follaje. Ponen énfasis 
en las condiciones de la arteria una vez que desaparece la luz del sol.  

 A medida que cae la tarde en 
pleno centro penquista, las luces 
de las luminarias urbanas cobran 
protagonismo. Pero hasta hace 
unas semanas, esa iluminación 
parecía insuficiente en sectores 
como calle Aníbal Pinto, especial-
mente entre Cochrane y San Mar-
tín, donde la frondosidad de los 
árboles dificultaba la visibilidad 
durante la noche.

Hoy, gracias a una reciente cam-
paña de poda, varios vecinos y tra-
bajadores del sector aseguran que 
la situación ha cambiado, y con 
ello, su percepción de seguridad.

Según informó el alcalde Héctor 
Muñoz, la medida forma parte de 
un contrato especial vigente por 
cuatro meses, de los cuales ya han 
transcurrido dos y medio.

“Hasta la fecha hemos interveni-
do 25 cuadras, además de atender 
situaciones de emergencia”, expli-
có el jefe comunal. “La proyección 
es llegar a unas 15 cuadras más, 
priorizando sectores donde hay 
árboles de gran altura o en mal es-
tado, que representan mayor ries-
go de caída”, agregó.

Pero la iniciativa no apunta 
únicamente a prevenir accidentes 
derivados de la caída de ramas. 
De acuerdo con Muñoz, la poda 
también tiene un impacto directo 
en la seguridad pública del centro 
penquista. 

“Esta labor no solo tiene un 
impacto en la seguridad perso-
nal evitando que ramas puedan 
caer sobre personas o vehícu-
los, sino que también mejora la 
seguridad pública, al despejar 
luminarias y cámaras de televi-
gilancia que se veían obstaculi-
zadas por el follaje”.

Mirada desde los ojos de 
un peatón

Víctor, quien trabaja como 
parquímetro en la mencionada 
cuadra, valora el cambio: “Aquí 
ha cambiado bastante la ilumi-
nación con la poda de los árboles. 
Yo me voy de acá a las 7 de la tar-
de y a esa hora ya está oscuro y se 
vuelve muy poco visible. Más allá, 
donde se encuentra un café, hay 
personas que a esa hora empiezan 

a armar sus camas y con la oscu-
ridad se vuelve peor, pero ahora sí 
iluminan mucho más las lumina-
rias, lo que para mí es mejor, por 
mi trabajo”.

El comentario de Víctor no es 
aislado. Susana, trabajadora del 
Café Saboré en la misma calle, 
también percibe mejoras: “Ha 
cambiado bastante, ahora se ve 
mucho más iluminado cuando 
baja el sol, igualmente siento que 
eso ha llevado a que la gente ande 
más cómoda”. 

Una sensación compartida por 
Verónica, del supermercado “El 
Mercadito”, quien no solo valora la 
mayor visibilidad sino también el 
despeje del espacio público: “Se ve 
mucho más despejada la calle(…) 
lo que a nosotros nos preocupaba, 
por el hecho de estar en plena es-
quina, es el peligro de las ramas, 
que pudiesen caer encima de al-
gún cliente”.

Para Teresa Arriagada, residen-

te de Aníbal Pinto #36, la poda 
también representa una mejora en 
términos de seguridad vial: “Me 
parece súper bueno que estén po-
dando los árboles, sobre todo es-
tos que estaban muy frondosos a 
la entrada del edificio. Ahora se ve 
un poco más iluminada la calle, y 
eso nos da una sensación de mayor 
seguridad”.

Diferentes perspectivas
Sin embargo, no todos perciben 

un cambio significativo. Silvia, 
trabajadora de la heladería del 
sector, considera que aún falta 
mejorar la iluminación en la zona: 
“Hemos visto cómo han podado 
los árboles aquí afuera de nuestro 
local, sin embargo, nosotros nos 
vamos bien tarde a la casa, e igual-
mente está oscuro. Dan ganas sólo 
de caminar rápido para ir a tomar 
locomoción”.

Desde una mirada más botáni-
ca, José Veloso, presidente del Co-

mité de Barrio Cívico de Concep-
ción, pone el foco en la elección de 
especies arbóreas para el centro de 
la ciudad.

“Nosotros consideramos que la 
arborización del centro de Con-
cepción es absolutamente inade-
cuada, además de que hay una 
mala elección de especies. Están 
maltratados y mutilados”.

Veloso propone especies como 
el Ginkgo biloba, por tratarse de 
un árbol pequeño, de hoja cadu-
ca, que deja pasar la luz solar y no 
genera la oscuridad asociada a la 
inseguridad.

Lo cierto es que para muchos 
transeúntes de Aníbal Pinto, el 
despeje de ramas ha sido una me-
dida concreta que mejora no solo 
la visibilidad, sino también la tran-
quilidad al caminar por el centro 
de Concepción al caer la noche.

OPINIONES
Twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Bruno Rozas Hinayado
contacto@diarioconcepcion.cl
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Ciudad
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soliciTan amPliación De colecTores

Anegamientos en 
Concepción: identifican 
que hojas y sedimentos 
volvieron a tapar 
sumideros de aguas 
lluvias en pocas horas

 De acuerdo a los registros de la Di-
rección Meteorológica de Chile, el do-
mingo 25 de mayo en la Estación Ca-
rriel Sur se registraron 13 milímetros 
(mm) de agua caída, mientras que el 
26 de mayo fueron 2,8 mm. 

Esto, por un par de horas, generó 
anegamientos en diversos puntos de 
Concepción, afectando a numerosos 
automovilistas que transitaban en 
esos momentos.

Sobre aquello, el presidente de la 
Unión Comunal de Juntas de Vecinos 
penquista, Moisés Ríos, comentó que 
hubo sectores afectados donde antes 
se hacía limpieza a las rejillas de los 
colectores. “En conversaciones con la 
autoridad de turno, también hemos 
planteado la urgencia y necesidad de 
salir a limpiar las rejillas de aguas 
lluvias, entendiendo que estamos en 
una temporada de la caída de muchas 
hojas y aparte de la basura que arras-
tra el agua cuando llueve”, apuntó.

El dirigente vecinal recalcó que 
también hace falta compromiso de 
la comunidad. “No se debería sacar la 
basura a la calle cuando el camión no 
pasa”, explicó Ríos, haciendo alusión 
a que si se rompen las bolsas, la lluvia 
arrastra los desechos hacia la reja del 
colector y lo tapan.

“Tenemos sectores como el Golf, 
donde el drenaje es insuficiente para 
la cantidad de agua que corre. En 
Pedro del Río también tenemos lo 
que fue la inundación en el paso bajo 
nivel. Así que hacemos un llamado a 
la autoridad a mantener constantes 
limpieza en los territorios”, afirmó.

Desde el sector Parque Ecuador 
Sur, la presidente de la Junta de Ve-
cinos, Irene Flores, detalló que “con 
las lluvias del último fin de semana 
se nos produjeron algunos eventos, 
uno de ellos fue en la calle Cochrane 
esquina de Lincoyán, Cochrane en la 
esquina de Angol, y también inusual 
inundación en la calle Chacabuco con 
Lincoyán. Nosotros dimos cuenta a la 
Mesa de Seguridad Ciudadana ese 
día y posteriormente nos enviaron las 
fotografías que estaban despejando 
los ductos de aguas lluvia”.

En los registros que les envió el mu-
nicipio, Irene Flores, describió que se 
ve que el personal trabajando y se ob-
servaban los sumideros tapados con 
hojas. “Nosotros hemos detectado 
también que estos ductos de aguas 
lluvias, en algunos casos, se tapan 
producto de las construcciones que 
hay en el área, depositan cemento 
donde cae el desagüe”, denunció la 
dirigenta.

Academia
El Dr. Óscar Link, académico del 

departamento de Ingeniería Civil, de 
la Facultad de Ingeniería de la Uni-
versidad de Concepción, indicó que 
“los problemas de anegamiento de 
aguas lluvia observados en Concep-
ción, incluso durante eventos de poca 

mentar la capacidad de los colec-
tores y la cantidad de sumideros”, 
estableció.

Claramente la mayor urbaniza-
ción, influye ya que impermeabiliza 
los terrenos. “Los que antes permi-
tían la infiltración de la lluvia, y aho-
ra agravan el problema del drenaje 
y la evacuación de éstas aguas en la 
ciudad”.

“Los planes maestros de aguas llu-
via deberían empezar a considerar 
la materialización y uso de lagunas 
para la retención de las aguas (…) se 
deberían aprovechar las funcionali-
dades naturales de los humedales y 
usarlos para evacuar las aguas lluvia 
en ellos”, determinó el docente en 
términos de la búsqueda de una solu-
ción ante estos eventos.

MOP
Sobre el episodio de inundación 

que duró alrededor de 2 horas en la 
Costanera, en el paso bajo el Puen-
te Ferroviario, desde la Seremi de 
Obras Públicas, señalaron que “des-
de la dirección de Vialidad explica-
ron que, si bien el sistema de bombeo 
de agua se encontraba operativo, el 
hecho se debió a una situación pun-
tual debido a que los sumideros de 
aguas lluvias se taparon producto de 
las hojas y sedimento que arrastró 
la lluvia caída en un lapso breve de 
tiempo”.

Sin embargo, detallaron que “se 
están reforzando los sistemas, y se 
espera que durante el mes de junio 
comience a operar un contrato es-
pecífico, que permitirá mantener y 
reparar las extracciones de aguas 
lluvia en la estación del sector Za-
ñartu, Juan Pablo II, Michimalonco 
y Cerro Chepe, imprescindibles para 
la temporada de invierno, a través de 
un monitoreo constante”.

Serviu
Desde Serviu indicaron que se 

prepararon para este invierno por 
medio del Plan Maestro de con-
servación de Redes Secundarias 
de Aguas Lluvias. “Como Servicio 
hemos beneficiado a un total de 10 
comunas de la Región con este Plan, 
entre ellas se encuentran Concep-
ción, Chiguayante, Penco, Tomé, 
Lota, Coronel, San Pedro de la Paz, 
Talcahuano, Hualpén y Los Ángeles. 
En lo que se desembolsó un total de 
$1.414.487.122 con la finalidad de 
evitar anegamientos por los tempo-
rales”, establecieron.

Municipio
Desde la Municipalidad de Con-

cepción, indicaron que “el domingo 
detectamos anegamientos momen-
táneos en puntos como Paicaví con 
Los Carrera, Cochrane con Orom-
pello y Víctor Lamas, los cuales 
fueron abordados rápidamente por 
nuestros equipos de Aseo y Ornato, 
desplegados en cuanto recibimos 
la alerta de los vecinos. Estas situa-
ciones, que se prolongaron por unas 
tres horas, se produjeron principal-
mente por la acumulación de hojas 
arrastradas por el viento”.

Como medida adicional, el muni-
cipio ofició a la Dirección de Obras 
Hidráulicas y a Vialidad para que 
evalúen posibles mejoras estructu-
rales en estos sistemas de evacua-
ción de aguas lluvias.

“En el caso de los vecinos de Angol 
Bajo, que han sido especialmente 
afectados, se ha instruido conformar 
una mesa de trabajo encabezada por 
nuestro alcalde, donde participarán 
las direcciones municipales y repre-
sentantes del sector”, establecieron 
desde la administración comunal.

OPINIONES
Twitter @Diarioconce
contacto@diarioconcepcion.cl

Un fenómeno que se ha hecho cada vez más frecuente, es la 
inundación de las calles penquistas con episodios de pocas 
precipitaciones, según observaron dirigentes vecinales.

Cecila Bastías Jerez
cecilia.bastias@diarioconcepción.cl
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intensidad, ocurren en sectores espe-
cíficos y se deben a una capacidad in-
suficiente de los colectores de aguas 
lluvia”.

Link comentó que se ha observado 
el trabajo preventivo de cuadrillas, lo 
que ayuda, pero igualmente se hay 
anegamientos importantes en algu-
nos lugares. “Que requieren atención 
y solución urgente, por ejemplo, au-
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Bajas temperaturas: activan 
Código Azul en Los Ángeles

FOTO: cedida

 Ante las bajas temperaturas de 
las últimas horas, Los Ángeles en-
frenta la primera gran helada del 
año, -3 grados, y ante eso la Seremi 
de Desarrollo Social y Familia activó 
el segundo Código Azul del año en 
esta ciudad, redoblando las rutas de 
proximidad para ir en ayuda de las 
personas que se encuentran pernoc-
tando en la vía pública.

El Seremi de Desarrollo Social y 
Familia, Hedson Díaz informó que 
“este es un dispositivo de emergen-

cia que lo que busca es resguardar 
la vida de las personas en situación 
de calle, particularmente entregán-
doles abrigo, alimentación y redi-
rigiendo, si desean a algún espacio 
seguro como un albergue, o también 
algún centro asistencial si es que lo 
requiere”, dijo.

Además añadió que “el Código 
Azul se activa según dos condiciones 
climáticas importantes: primero día 
de lluvia con menos de 5 grados o en 
su defecto, días con cero grados sin 

lluvia, que son las condiciones en esta 
ocasión para activarlo, es por eso que 
hacemos un llamado a todos y todas 
que vean a una persona en situación 
de calle, avísennos al fono calle al 
800-104-777 opción 0, su llamada 
puede salvar una vida”, enfatizó.

Cabe recordar que el Plan Protege 
Calle comenzó su funcionamiento 
en la región la semana pasada, don-
de se informó de 11 albergues (dos 
en la ciudad de Los Ángeles), 4 rutas 
médicas, 4 rutas sociales y de Cara-
bineros y la activaciones del Código 
Azul. Actualmente 1.815 personas 
viven en la calle en la región y Los 
Ángeles es la con mayor cantidad de 
personas en esta situación con 609. 

corazón urbano

Avanza 
mejoramiento 
de Plaza de 
Armas de 
Contulmo

 En el marco de un recorrido técni-
co por la obra, autoridades regionales, 
locales y comunidad constataron el 
significativo avance en la ejecución 
del proyecto “Mejoramiento Plaza de 
Armas Contulmo”, una intervención 
emblemática que busca renovar el 
principal espacio cívico y patrimonial 
de la comuna, con una inversión que 
supera los $1.279 millones de pesos.

“Este es un proyecto con el que to-
dos los contulmanos estábamos muy 
esperanzados de poder concretar. Acá 
se hizo una convocatoria participati-
va, de tal manera que toda la gente opi-
nó cómo quería que quedara la plaza 
y, en base a eso, se elaboró el proyecto 
y hoy estamos viendo este avance. Lo 
que más me sorprende en la amplitud 
que tiene”, enfatizó Pedro Acuña, pre-
sidente de la Unión Comunal.

El proyecto, ejecutado por la Cons-
tructora Gabriel Gutiérrez Gallardo y 

financiado por el MINVU, contempla 
una remodelación integral de más de 
9.200 m² del espacio público ubicado 
entre las calles Millaray, Los Notros, 
Nahuelbuta y Los Tilos. La interven-
ción responde a una sentida deman-
da de la comunidad y reconoce la 
relevancia simbólica y funcional que 
la Plaza de Armas tiene para la iden-
tidad local, el comercio, la vida comu-
nitaria y la expresión de la tricultura-
lidad mapuche, alemana y criolla que 
caracteriza a Contulmo.

“Es una infraestructura importan-
te, las plazas son lugares de encuen-
tro, son relevantes, sobre todo para la 
comuna de Contulmo que es un sec-
tor turístico y necesita estos espacios”, 
mencionó la seremi de Vivienda y Ur-
banismo, Claudia Toledo.

Estado de avance y detalles 
técnicos

Con un avance físico actualizado 
del 78,31%, el proyecto supera actual-
mente las metas programadas gracias 
una gestión activa en terreno. La obra 
considera la construcción de una gran 
explanada cívica, que conectará de 
forma armónica el Edificio Municipal 
con la plaza, fortaleciendo así el eje ur-
bano Nahuelbuta. 

También destacan: Área central con 
pileta restaurada, construcción de 
pérgola y estacionamientos, instala-
ción de pavimentos duros (hormigón y 
baldosas) y blandos (maicillo), etc.

“Es muy importante para el desa-
rrollo integral de nuestra comuna te-
ner un espacio público remodelado y 
mejorado como es la plaza, más que 
un mejoramiento es prácticamente 
una plaza nueva. Estoy muy contento 
por eso, porque Contulmo avanza en 
espacios públicos donde la gente cir-
cula constantemente y qué mejor que 
la plaza, que es el centro neurálgico 
de la comuna. Estos espacios hay que 
tenerlos presentes siempre, no olvi-
darlos, hay que recuperarlos, mejorar-
los, para que la gente pueda circular 
tranquila”, dijo Carlos Leal, alcalde de 
Contulmo.
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Con un avance 
físico actualizado 

del 78,31%, el 
proyecto supera 

actualmente 
las metas 

programadas. 
La obra considera 

la construcción de 
una gran explanada 

cívica, que 
conectará de forma 

armónica con el 
Edificio Municipal. 
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Casa de estudios

Nueva jornada de Diálogos 
Contemporáneos UdeC abordará la 
relevancia de los glaciares

La cita es este miércoles 28 de mayo a 
las 17:30 horas en la Casa del Arte José 

Clemente Orozco, de la Universidad de 
Concepción. La actividad también se 

podrá ver en vivo a través de TVU.

Este miércoles 28 de mayo a 
las 17:30 horas horas se realizará 
una nueva versión de «Diálogos 
Contemporáneos UdeC«, en esta 
ocasión bajo el título: «Glaciares, 
¿son importantes para nuestro 
país?». Esta actividad nace como 
un trabajo colaborativo entre las 
Vicerrectorías de Relaciones Ins-
titucionales y Vinculación con el 
Medio (VRIM) y de Investigación 
y Desarrollo (VRID), y es ejecuta-
da por la Dirección de Extensión.

Los diálogos corresponden a 
un espacio de conversación que 
tiene por objetivo acercar a la co-
munidad a la labor de investiga-
ción y docencia que se realiza en 
la Casa de Estudios, para lo cual 

po «Criosfera».
El Director de Extensión de la 

Universidad de Concepción, Dr. 
Claudio Jiménez Águila, explica 
que “nos pareció importante re-
levar el Año Internacional de los 
Glaciares, que fue convocado por 
la Organización de las Naciones 
Unidas, este tema de conversa-
ción debido a que dentro de la 
comunidad académica existen 
diversos investigadores e investi-
gadoras que se encuentran fuer-
temente vinculados a este tipo de 
actividad”. “Creemos que es im-
portante para la comunidad en-
tender de qué estamos hablando, 
por qué es importante entender 
lo que es un glaciar y, sobre todo, 
cómo estas masas de agua tienen 
influencia directa en el desarro-

llo de las comunidades, en la dis-
tribución del agua potable, en el 
desarrollo de las cuencas donde 
viven comunidades tanto agríco-
las como sociedades”, agrega.

El año de los glaciares
Los glaciares son cruciales 

para regular el clima mundial 
y suministrar agua dulce, esen-
cial para miles de millones de 
personas. Sin embargo, debido 
al cambio climático, impulsado 
principalmente por las activida-
des humanas desde el siglo XIX, 
los glaciares se están derritien-
do rápidamente. Las Naciones 
Unidas han designado 2025 Año 
Internacional de la Conserva-
ción de los Glaciares para desta-
car su importancia y garantizar 

que quienes dependen de ellos y 
quienes se ven afectados por los 
procesos criosféricos reciban los 
servicios hidrológicos, meteoro-
lógicos y climáticos necesarios. 
Estos esfuerzos subrayan el pa-
pel fundamental que desempe-
ñan las regiones montañosas 
como fuente clave de agua dulce 
y servicios ecosistémicos a escala 
mundial.

Para la profesora Gladys Vi-
dal Sáez, esta es una instancia 
valiosa para “generar concien-
cia ciudadana de los problemas 
que tenemos debido al cambio 
climático, pues la visibilidad de 
la preservación de los glaciares 
y entender que estos son parte 
de un ciclo del agua, vital para 
cada persona, genera espacios de 
diálogo y sensibilización en la co-
munidad para la generación de 
políticas públicas a favor de rea-
lizar acciones a la preservación 
de estas grandes torres de hielo”.

Por otro lado, la profesora 
Ilaria Tabone, asegura que “la 
academia a veces parece lejana, 
pero compartir conocimientos 
en un lenguaje claro acerca la in-
vestigación a la vida cotidiana. 
Eso hace que todos y todas pue-
dan participar en discusiones 
claves como el cambio climáti-
co y la protección de glaciares 
y sensibilizarse con respecto 
al tema”. “En general el conoci-
miento científico tiene un enor-
me potencial de transformación 
social y ambiental, entonces 
cuando se difunde más allá de la 
academia puede desencadenar 
políticas públicas más sosteni-
bles y cambios en la cultura de la 
ciudadanía”, finaliza.

La cita es a las 17:30 horas en 
la Casa del Arte José Clemen-
te Orozco, de la Universidad de 
Concepción. La actividad tam-
bién se podrá ver en vivo a través 
de TVU.
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es importante para la comunidad entender de qué estamos 
hablando, por qué es importante entender lo que es un glaciar y, 
sobre todo, cómo estas masas de agua tienen influencia directa 

en el desarrollo de las comunidades. 
Dr. Claudio Jiménez Águila, Director de Extensión de la UdeC.

se convoca a especialistas de las 
distintas facultades, centros y 
unidades de la Universidad de 
Concepción, quienes conversan 
con las personas asistente con 
un lenguaje claro sobre temas 
de interés local, nacional e inter-
nacional.

En esta oportunidad, el diálo-
go estará liderado por la Dra. Gl-
adys Vidal Sáez, profesora titular 
del Departamento de Ingeniería 
Ambiental UdeC y Directora del 
Centro Fondap Chriam; David 
Farias Barahona, profesor del de-
partamento de Geografía UdeC e 
investigador principal del grupo 
«Criosfera»; y por la Dra. Ilaria 
Tabone, Profesora asistente del 
departamento de Geofísica UdeC 
e investigadora principal del gru-
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Con el objetivo de consolidar 
una agenda de trabajo colabo-
rativa, los rectores de las univer-
sidades que integran el Consejo 
de Rectores de Universidades del 
Biobío y Ñuble (Cruch Biobío-Ñu-
ble) se reunieron con el Gober-
nador regional del Biobío, Sergio 
Giacaman García. La cita permi-
tió establecer líneas prioritarias 
de cooperación en ámbitos como 
la inteligencia artificial y el posi-
cionamiento del territorio como 
un referente universitario a nivel 
nacional e internacional.

El encuentro contó con la parti-
cipación del Rector de la Universi-
dad del Bío-Bío, Dr. Benito Umaña 
Hermosilla —actual presidente 
del Cruch Biobío-Ñuble—; el Rec-
tor de la Universidad de Concep-
ción, Dr. Carlos Saavedra Rubilar; 
el Rector de la Universidad Cató-
lica de la Santísima Concepción, 
Dr. Cristhian Mellado Cid; y el 
Rector de la Universidad Técnica 
Federico Santa María, Juan Igna-
cio Yuz Eissmann. El Gobernador 
Giacaman asistió junto a la Jefa de 
la División de Fomento e Indus-
tria del Gobierno Regional, Maca-
rena Vera Messer.

Uno de los temas centrales 
abordados fue el Doctorado en 
Inteligencia Artificial, programa 
interuniversitario que desarrollan 
las cuatro casas de estudio y que 
constituye una iniciativa pionera 
en el país y en América Latina. 
El posgrado forma parte del pro-
yecto “Capital humano avanzado 
en inteligencia artificial para el 
Biobío”, financiado por el Fondo 
de Innovación para la Competi-
tividad Regional (FIC-R), y busca 
sentar las bases para un ecosiste-
ma regional de I+D+i en este ám-
bito estratégico.

En la ocasión, los rectores des-
tacaron el valor del doctorado 
como un ejemplo concreto de 
articulación interinstitucional y 
colaboración con el sector pú-
blico, así como su impacto en la 
formación avanzada, la genera-
ción de conocimiento y la vincu-
lación con la industria regional. 
Además, manifestaron su interés 
en potenciar el programa en as-
pectos como movilidad, equi-
pamiento especializado y for-
talecimiento de vínculos con el 
entorno productivo.

El Gobernador regional valoró 
la instancia que busca reforzar la 
formación e innovación científica 
en la zona. “La región del Biobío 
claramente es una potencia de la 
educación superior para el país. 
Y creo que la conformación del 
Cruch Biobío- Ñuble justamente 
se hace cargo de eso y nos permite 
desarrollar distintas líneas de tra-
bajo. Una es el Doctorado de Inte-

ligencia Artificial y tenemos una 
serie de otras iniciativas que defi-
nimos hoy abordar en una agenda 
común del Gobierno regional con 
el Cruch Biobío- Ñuble”, aseguró. 

Como resultado de la reunión, 
se acordó establecer equipos de 
trabajo enfocados en la opera-
tividad de la cooperación en los 
dos ámbitos definidos, así como 

en otros espacios abiertos, como 
la manufactura avanzada. Se fijó 
además un próximo encuentro 
entre autoridades para el mes 
de julio, destinado a hacer segui-
miento y retroalimentación de los 
proyectos.
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CruCh BioBío-ÑuBle y Gore BioBío

Refuerzan alianza para 
fortalecer la región como 
polo universitario y referente 
en Inteligencia Artificial

Los rectores del 
consorcio y el 

gobernador regional 
del Biobío Sergio 

Giacaman, acordaron 
avanzar en una 

agenda conjunta 
que fortalezca 

el Doctorado 
en Inteligencia 

Artificial y posicione 
al Biobío como 

un polo nacional 
e internacional 
en formación e 

innovación científica.
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Para el próximo domingo 1 de 
junio está agendada la última 
cuenta pública del Presidente, 
Gabriel Boric, en el Congreso Na-
cional. Sobre los temas a tratar, en 
el ámbito de la economía, gremios 
regionales consultados manifes-
taron tener expectativas relativas 
a avances en materia de inversión, 
permisología y seguridad, entre 
otros. 

Lo anterior, con miras a lograr 
mejoras en el crecimiento econó-
mico y el empleo, donde la Región 

atraviesa por una particular co-
yuntura tras el cierre de la Side-
rúrgica Huachipato y el escenario 
de la cuota de la merluza común.

Cabe que recordar que fue el 
cierre de la usina lo que impulsó 
la creación y ejecución del Plan de 
Fortalecimiento de la Industria y 
el Empleo Regional propuesto por 
la Mesa por la Defensa del Empleo 
y la Industria Regional que agrupa 
a más de 30 sindicatos y gremios 
de la zona y que hoy contiene 32 
medidas orientadas a mejorar la 
inversión y el empleo en Biobío, 
entre otros. 

Alejandro Casagrande, presi-
dente regional de la Corporación 
de la Madera (Corma) de Biobío y 
Ñuble, sostuvo que desde el sector 
forestal están expectantes ante la 
próxima cuenta pública, “en un 
momento en que Chile necesita 
con urgencia medidas que im-
pulsen la inversión, fortalezcan el 
empleo y permitan retomar el cre-
cimiento. Para ello, es habilitante 
avanzar en materia de seguridad, 
especialmente en zonas donde la 
violencia ha tenido un impacto 
directo en las personas, las comu-
nidades y nuestra actividad”.  

En línea con lo anterior, el pre-
sidente regional de Corma, dijo 
creer que es fundamental seguir 
fortaleciendo las capacidades del 
Estado “mediante herramientas 
como una Ley de Inteligencia y 
la Ley sobre Reglas del Uso de la 
Fuerza (RUF) y desarticular de-
finitivamente las bandas organi-
zadas. Esperamos anuncios deci-
didos en esa dirección, junto con 
una agilización de los trámites 
legislativos”. 

Casagrande añadió que, por 
otro lado, cree que es fundamen-
tal que “el Gobierno acelere la 
agenda destinada a modernizar y 
simplificar los permisos sectoria-
les y ambientales, ya que esto es 
clave para dinamizar la inversión 
productiva en los territorios”. 

Otro punto relevante para el 
gremio maderero es que esperan 
que se concreten planes para la re-

Esperan anuncios sobre Ley de Inteligencia y Uso de la Fuerza junto con un fast 
track legislativo. También que se pueda avanzar en la apertura de mercados para 
las exportaciones, etc.

Edgardo Mora Cerda
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl
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Domingo  1 de junio es la fecha para la Cuenta ante el 
Congreso Nacional. Es la última de la actual 
administración de Gabriel Boric. 

PRÓXIMO 1 DE JUNIO

Inversión, permisología y 
seguridad concentran 

expectativas de 
sectores productivos 

para la Cuenta Pública 
Presidencial
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cuperación de las áreas afectadas 
por los incendios forestales con 
foco en pequeños propietarios, 
con financiamiento proveniente 
del Ministerio de Agricultura, los 
gobiernos regionales y el sector 
privado. 

“Esta tarea debe ser el punto de 
partida de una estrategia de largo 
plazo que permita también la re-
cuperación de suelos de aptitud 
forestal que hoy no cuentan con 
cobertura boscosa, en línea con el 
proyecto de ley de fomento fores-
tal comprometido por el Ejecuti-
vo,” afirmó el dirigente gremial. 

José Miguel Stegmeier, presi-
dente de la Sociedad Agrícola de 
Biobío (Socabio), planteó que lo 
más importante según el criterio 
de su gremio, “es poder tener ma-
yores certezas en al menos tres 
aspectos. En primer lugar, segu-
ridad. Es muy relevante tener me-
jores condiciones de seguridad en 
los sectores rurales, partiendo por 
realmente reimplantar el Estado 
de Derecho sobre todo en la llama-
da Macrozona, ya que la situación 
que se está sufriendo, significa un 
gran freno a las inversiones y a la 
productividad”. 

Lo segundo, manifestó el líder 
gremial del sector agrícola, tiene 
que ver con “lo que denomina-
mos ṕermisología’. Al respecto 
pedimos que se agilice la ley que 
está en proceso en el Congreso y 
podamos contar con normativas 
que exijan los cumplimientos de 
plazos, entre otros”. 

Así también, el representante 
de Socabio apuntó a la inversión 
pública, “sobre todo en grandes 

na meta, más aún si se siguen de-
teriorando las inversiones en que, 
malamente, con reactivación eco-
nómica, podríamos obtener una 
avance en materia tributaria, por 
lo tanto, es urgente el tema de la 
permisología y que se reactiven no 
solo los proyectos privados, sino 
que también lo públicos”, resaltó.  

En un breve análisis hecho por 
Alfredo Meneses, al mirar un poco 
las cifras a nivel nacional, “cerra-
mos el cuarto trimestre con un 4% 
de crecimiento del Producto In-
terno Bruto (PIB) interanual, pero 
se mostró un crecimiento de 0,7% 
respecto al trimestre inmediata-
mente anterior”.

“Ahora, el primer trimestre de 
2025, nuevamente hubo un creci-
miento del PIB de 2,3% impulsado, 
principalmente, por las exporta-
ciones, que puede ser estacional 
y por el aumento de la demanda 
interna. En un análisis muy rápi-
do, uno podría considerar que hay 
una suerte de reactivación de la 
economía, pero aquí el gran tema 
son las inversiones y desde esa 
perspectiva es el tema de la permi-
sología”, concluyó. 
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res aranceles a ese enorme país, 
pensando fundamentalmente en 
nuestras frutas y todos los demás 
alimentos que produce nuestro 
país. Al respecto solicitar a las au-
toridades, avanzar con premura 
tras ese importante objetivo co-
mercial”. 

Por su parte, Alfredo Meneses, 
gerente general de la Asociación 
de Exportadores de Manufac-
turas de la Región del Biobío 
(Asexma Biobío), coincidió con 
aspectos relevados por otros gre-
mios. “Esperaría para esta última 
cuenta pública del Presidente de 
la República que, efectivamente, 
haga anuncios en línea con lo que 
ya había señalado semanas atrás 
el ministro de Hacienda, Mario 
Marcel, en relación con aplicar 
esta suerte de fast-track respecto 
de los permisos”.  

Para el gerente general de Asex-
ma Biobío, “es necesario, urgente 
y vital dar una señal en esa línea 
de reactivar las inversiones. Bá-
sicamente, estar creciendo al 2% 
considerando cómo están hoy día 
las arcas fiscales, el nivel de deuda 
(fiscal) que estamos contrayendo y 
el alza en el gasto fiscal, sin lugar 
a dudas que, solo por la vía de los 
impuestos, no se llegará a ningu-

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.
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obras de riego. Necesitamos avan-
zar en esa materia, partiendo por 
agilizar y programar la construc-
ción de nuevos embalses. Men-
cionar también lo positivo que es 
haber iniciado negociaciones con 
India para conseguir un TLC, que 
nos permita ingresar con meno-
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Inician programa de formación en cambio 
climático para emprendedores locales 

FOTO: RAPHAEL SIERRA P.

El Ceduc UCN dio inicio oficial al 
proyecto Emprende Sostenible, un 
programa de formación gratuito 
que beneficiará a 35 emprendedo-
res de la provincia de Concepción.

Durante una ceremonia, los 
participantes recibieron sus cre-
denciales personalizadas, además 
de una mochila, cuaderno y lápiz: 
materiales útiles para asistir a sus 
clases, que se desarrollarán de for-
ma completamente presencial en 
la sede Hualpén de Ceduc UCN.

Esta iniciativa, cofinanciada por 

el fondo Viraliza Formación de 
Corfo, busca potenciar pequeñas 
empresas con enfoque sostenible, 
entregando herramientas para la 
implementación de estrategias de 
descarbonización en diversos ru-
bros productivos. 

El proyecto alcanza un amplio 
territorio, con 35 emprendedores 
provenientes de 9 comunas de la 
provincia de Concepción: Hualpén, 
Florida, Concepción, Hualqui, Lir-
quén, San Pedro de la Paz, San Ro-
sendo, Talcahuano y Tomé. Dentro 

del grupo, 22 emprendimientos es-
tán formalizados, mientras que 13 
aún no cuentan con formalización.

En cuanto a participación por 
género, el programa destaca por 
su fuerte presencia femenina: 27 
de los participantes son mujeres, 
lo que equivale al 77,1 %, mientras 
que 8 son hombres, correspondien-
te al 22,9 %.

Las clases consideran un total de 
48 horas cronológicas, impartidas 
en módulos de 4 horas, 1 vez por 
semana.

UNANIMIDAD EN LA COMISIÓN DE TRABAJO

Senado: aprueban Proyecto de Ley que 
mejora las condiciones laborales de buzos

El ministro del Trabajo y Pre-
visión Social, Giorgio Boccardo, 
valoró la aprobación en general y 
particular (en su segundo trámi-
te constitucional) del Proyecto de 
Ley que crea el contrato de buceo 
y actividades conexas, en la Comi-
sión de Trabajo y Previsión Social 
del Senado.

Tras la sesión, realizada en el 
ex Congreso de Santiago y en la 
que también estuvo presente el 
subsecretario del Trabajo, Pablo 
Chacón, el ministro Boccardo ex-
plicó que la iniciativa (Boletín N° 
17005-13) tiene por objeto reco-
nocer la labor profesional de bu-
ceo y resguardar las condiciones 
de salud y seguridad de los traba-
jadores del sector, además de es-
tablecer el 18 de diciembre como 
el Día Nacional de las y los Buzos, 
que coincide con el aniversario 
del Sindicato Nacional de Buzos 
de Chile.

“Este es un proyecto de gran re-
levancia para el Ejecutivo, ya que 
es fruto de un proceso de diálogo 
social muy significativo en las re-
giones de Los Lagos, Aysén y Ma-
gallanes. Como Ejecutivo agra-
decemos la votación transversal 
de este proyecto, que sabemos 
ha sido muy esperado dadas las 
innovaciones que presenta, sien-
do una buena noticia para todos 
los y las trabajadoras del sector”, 
comentó el ministro del Trabajo 
y Previsión Social, Giorgio Boc-
cardo.

Por su parte, el subsecretario 
del Trabajo, Pablo Chacón, mani-
festó que “agradezco a los parla-
mentarios la aprobación de esta 

Contenido del proyecto
Algunas de las principales ma-

terias abordadas en el proyecto 
de ley son: El reconocimiento del 
contrato de trabajo de buceo, 
donde el proyecto del Ejecutivo 
propone incorporar el contrato 
de buceo y actividades conexas 
al Código del Trabajo, específica-
mente al título del contrato de los 
trabajadores embarcados o gente 
de mar y los trabajadores portua-
rios eventuales. De este modo, se 
establece su ámbito de aplicación 
y su respectiva definición.

También, la regulación de la 

salud y seguridad laboral de bu-
zos:La propuesta de ley regula la 
obligación, por parte de los em-
pleadores, de proporcionar todos 
los medios técnicos y de seguri-
dad necesarios para desempeñar 
las labores de buceo. Entre ellas, se 
encuentra la obligación de regis-
tro de tiempo de inmersión, para 
resguardar el debido cumplimien-
to de este, y el registro electrónico 
de cumplimiento de jornadas de 
trabajo, etc.
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El ministro del 
Trabajo, Giorgio 
Boccardo, valoró 
el avance de la 
iniciativa, que 
próximamente 
será vista en la 
Sala de la Cámara 
Alta.

Diario Concepción
contacto@diarioconcepcion.cl
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iniciativa que protege y mejora 
las condiciones de los buzos y que, 
además, goza de la legitimidad 
que da el diálogo social. Espera-
mos que este proyecto, que tiene 
en su base los principios del Tra-
bajo Decente que impulsa la OIT, 
tenga la misma recepción en la 
Sala del Senado”.

Cabe destacar que, durante la 
jornada, los parlamentarios hi-
cieron observaciones al proyecto, 
el cual tras su aprobación en la 
Comisión se encuentra a la espera 
de su último trámite en la Sala del 
Senado.
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Cultura&
Espectáculos

ESTE 29, 30 Y 31 DE MAYO A LAS 20.00 HORAS EN LA SALA DE CÁMARA

Obra “Una actriz 
que envejece y no 
la llaman más” 
vivirá últimas 
funciones en el TBB

Entre el drama y la comedia se ubica 
el montaje “Una actriz que envejece y 
no la llaman más”, emocionante monó-
logo que tras dos semanas en cartelera 
en el Teatro Biobío (TBB), dice adiós 
con sus tres últimas funciones.

En detalle, las presentaciones serán 
este 29, 30 y 31 de mayo, a las 20.00 ho-
ras, en la sala de cámara del espacio 
cultural ubicado en Avenida Costane-
ra, temporada que se da en el marco 
del ciclo Hecho en Biobío. “La obra ha 
tenido una muy buena llegada, una 
propuesta que bordea el drama y luego 
pasa a lo cómico, y así es algo cíclico lle-
vando al espectador por distintas emo-
ciones, y lo que los mantiene atentos 
durante todo su transcurso. Además, 
es una propuesta multidisciplinaria fu-
sionando el lenguaje audiovisual con la 
danza y el teatro, la gente se entretiene 
todo el rato, ya que es una obra dinámi-
ca y muy entretenida”, dijo Maiza Czis-
chke, protagonista de la obra.

Precisamente, es esta actriz la que 
protagoniza y sostiene la historia de-
trás del montaje, ya que se trata de una 
obra en formato de monólogo, algo no-
vedoso y desafiante dentro de la exten-
sa trayectoria de Czischke. “Es primera 
vez que hago un unipersonal resultan-
do una experiencia maravillosa, con un 
elenco y un equipo increíble, de alto ni-
vel profesional y muy comprometidas 
desde la autogestión, ya que así se ha 
desarrollado esta obra. Todo muy en-
riquecedor y que ha nutrido mi traba-
jo como actriz e intérprete. Y también 
por tratarse de una tragicomedia, un 
formato relativamente nuevo para mí”, 
expresó la actriz.

Así fuera de ella, el desarrollo del 
montaje, ya sea su historia como su 
puesta en escena, es gracias a la drama-
turgia de Francisca Díaz, la dirección 
general de Daniela Ortiz y la dirección 
audiovisual de Francisco Arias (Gato 
Bomba). Una fusión en general de las 
compañías La Fanfarrona Teatro con 
María Amnesia Artes Escénicas.

Arte resiliente
A grandes rasgos, y para quienes 

no saben de qué trata “Una actriz que 
envejece y no la llaman más”, la trama 
aborda la lucha de una actriz de la pe-
riferia que se niega a aceptar el centra-
lismo cultural, se niega a que el teatro 
se muera y a aceptar que no tiene tra-
bajo porque está envejeciendo. Entre 
castings fallidos, ensayos solitarios y su 
obsesión por ser actriz y contar histo-
rias, la obra invita a cuestionar por qué 
las historias que más se cuentan y se 
conocen, solo le ocurren a las personas 
jóvenes. 

“La obra habla de lo que significa 
envejecer para una mujer actriz, pero 
también para cualquier mujer en una 
sociedad donde la industria de la belleza 
condiciona el estar siempre joven, siem-
pre linda, disponible y nos hace temerle 
a la vejez, lo cual es un concepto social. 
De hecho mi hijo, que tiene 20 años, y 
que fue a verla, me dice que es una obra 
maravillosa, que nos hace reflexionar 
en torno a lo que significa llegar y vivir 
esta etapa. Y sobre todo a las actrices 
que trabajamos con la estética, y que a 
partir de este papel, igual roza la vida de 
todas las mujeres”, explicó Czischke.

A su vez, el monólogo aborda la rea-
lidad de muchos artistas de regiones 
que deciden no migrar a la capital, 
quedando a merced de la cierta pre-
cariedad laboral y centralización de 
oportunidades en torno a dedicarse a 
las artes. “Es una especie de crítica de 
lo difícil y complejo de hacer teatro y 
arte desde provincias, o sea, desde las 
regiones. Y esta actriz es el reflejo de la 
realidad de las otras actrices que tam-
bién están involucradas en el montaje. 
Que no nos hemos querido ir de acá y 
que seguimos resistiendo. Hacer arte 
desde regiones es también ser resilien-
te, es amar el arte profundamente”, en-
fatizó la actriz.

Las entradas para las últimas funcio-
nes de “Una actriz que envejece y no la 
llaman más” en el TBB, se encuentran 
disponibles desde la web del Teatro 
Biobío o a través del sistema Ticketplus 
con valores de $6.000 general y $4.500 

estudiantes y tercera edad.
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El montaje 
que une a las 
compañías La 
Fanfarrona 
Teatro con María 
Amnesia Artes 
Escénicas, es una 
tragicomedia 
protagonizada 
por Maiza 
Czischke, la 
cual llama a 
la reflexión 
en torno 
a la 
importancia 
de la imagen y 
los estándares 
de belleza 
impuestos por la 
sociedad.

Mauricio Maldonado Quilodrán
mauricio.maldonado@diarioconcepcion.cl 
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El montaje tiene en su diseño y 
producción de vestuario a Maira 
Perales, diseño de iluminación 
a  Enzo D́ Arcageli, en sonido 
a Fidel Quinan y en asesoría 
coreográfica a Diana Albornoz.

Las entradas para las 
últimas funciones se 
encuentran disponibles a 
través del sistema Ticketplus 
o en la web del Teatro Biobío. 

La obra tuvo su estreno en 
noviembre del 2023, siendo un 
montaje totalmente autogestio-
nado entre La Fanfarrona Teatro 
y María Amnesia Artes Escénicas, 
por medio de un crowdfunding.
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Deportes

SEBASTIÁN CARRASCO, JUGADOR DE BASKET UDEC

“En el último partido salió el 
equipo, que es lo que se necesita 
para clasificar a una final”

La Liga Nacional 2025, sin dudas, 
ha sido de confirmación para Se-
bastián Carrasco. Ya hace rato que 
el base de la UdeC está en un alto ni-
vel, pero esta temporada se ha sos-
tenido como la “segunda espada” de 
su equipo, tras Stephen Maxwell. Y 
en ocasiones, como en el cuarto jue-
go de la semifinal ante Español de 
Osorno, el ancuditano asume el rol 
principal de la ofensiva, liderando 
a su equipo, en este caso, a una vic-
toria que valió el pase a una nueva 
final del torneo cestero más impor-
tante del país.

Carrasco anotó 22 puntos y acer-
tó 5 de los 8 intentos de triple. Nú-
meros que lo convirtieron en el líder 
de un plantel que irá por su cuarto 
título en cinco años. “La sensación 
es de alegría, de satisfacción. Nos 
hemos esforzado durante toda esta 
temporada para poder estar en esta 
final, creo que lo merecíamos. Per-
sonalmente, es la cuarta final con 
mi equipo, con mis compañeros, 
mis amigos, y es muy entretenido 
cómo ha sido el proceso, que obvia-
mente todavía no termina y ahora 
vamos por el premio mayor, que es 
el campeonato”, indicó.

El base acertó sus primeros dos 
lanzamientos a larga distancia en el 
partido 4. ¿Qué tan relevante fue eso 
para su confianza? “Fue importan-
te, un envión anímico para mí, pero 
también para mis compañeros, 
empezar con esa efectividad. Sin 
embargo, como jugador profesional 
uno tiene que saber sobreponerse a 
los malos momentos también, si co-
mienzo fallando debo lograr man-
tener la mente fría y pensar en que 
el siguiente tiro lo voy a meter”.

Un equipo de verdad
En ese juego que terminó siendo 

definitorio en Osorno, los jugadores 
extranjeros del Campanil se com-
binaron para 17 puntos. Carrasco, 
junto a Kevin Rubio y Diego Silva, 
sumaron 59. “Siempre hay días que 
va a tocarle a uno más, a otro des-
pués y la verdad es que tenemos que 
saber encontrar al jugador que está 
con la mano o mejor ubicado, eso 
ha sido nuestra fortaleza. Esta vez 
estuvimos con Kevin y Diego muy 
certeros, muy sólidos, lo que se debe 
a nuestro trabajo que hacemos día a 
día, con el equipo y el entrenamien-
to extra que hace cada uno”.

Al respecto, añadió que “esto 
habla de la riqueza del plantel, te-
nemos muchas manos y aparte de 
anotar también defendemos bien 
y creo que en ese cuarto juego se 
salió a relucir todas nuestras face-

tas, lo que podemos hacer. Quizás 
no tuvimos a un Max tan inspira-
do, pero salió el equipo, que es lo 
que se necesita para clasificar una 
final, se necesita que todos este-

mos bien, concentrados y eso es 
lo que hemos demostrado en los 
últimos partidos”.

De cara a la final, dijo que le da 
igual si clasifica Puerto Varas o 

Leones. Sobre la ventaja de cam-
po, la valora, pero tampoco le dio 
una relevancia mayor. “Es un pun-
to a favor, pero el formato ahora es 
distinto, se juegan dos partidos de 
local, después tres de visita, des-
pués dos de local de nuevo. Tienes 
más partidos en casa, pero en este 
formato no sé si tiene mucha rele-
vancia la localía. Además, si uno 
quiere salir campeón tiene que 
ganar de visita”.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
contacto@diarioconcepcion.cl

El base se refirió a volver a disputar la definición de la Liga 
Nacional. Y junto con indicar que le da lo mismo el rival 
para esa serie, indicó que más allá de tener ventaja de localía 
“para ser campeón tienes que ganar de visita”. 

Ricardo Cárcamo Ulloa
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl
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Finalmente, la serie entre Puerto Varas y Leo-
nes, que lideran los felinos 2-0, fue reprogramada 
para el domingo 1 y lunes 2 de junio, este último 
en caso de ser necesario, debido al tornado que 
azotó la ciudad del sur el pasado fin de semana.

FOTO: CD COLEGIO LOS LEONES

Inicio de la final de la Liga podría cambiar de fecha 
Y en el escenario que Puerto Varas gane sus 

dos encuentros y fuerce un quinto y definitivo, 
ese encuentro se debe disputar en Quilpué, y 
sería el 7 de junio. Si eso pasa, el comienzo de la 
final se aplazará al sábado 14.
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VECINOS COMPARTEN EL QUINTO PUESTO

Técnico de la UdeC, Cristián Muñoz, hizo un cálculo de las unidades que serían 
ideales para cerrar las 15 fechas iniciales. Analizamos lo que queda para el 
Campanil y D. Concepción en la Primera B.

Antes del partido con San Felipe, 
el técnico de la UdeC, Cristián Mu-
ñoz, sacaba cuentas: “Hay que ter-
minar la primera rueda con más de 
20 puntos. Idealmente, 22 o 23 por-
que los equipos están entrando en 
liguilla con 40 o poco más”. ¿Qué 
tan cierta es la afirmación de la 
“Nona”? Lo cierto es que el Campa-
nil ganó 2-1 el fin de semana, llegó 
a las mismas 17 unidades que tiene 
D. Concepción, y estas son sus po-
sibilidades faltando cuatro fechas 
para cerrar la rueda. 

Ambos están en expectante 
quinto puesto, a 5 del líder San 
Marcos, y ya analizan lo que les 
queda en el calendario. La UdeC vi-
sitará a Curicó y Temuco, además 
de recibir a Antofagasta y Copiapó. 
El “León”, en tanto, recibirá a Wan-
derers y Rangers, mientras que 
como visita aún debe ir a Quillota 
ante San Luis y finalizar en San Fe-
lipe. ¿Dos triunfos sería la medida 
para entrar en zona alta?

Revisando los últimos 10 cam-
peonatos de Primera B, con sus 
distintos sistemas de liguilla y sin 
ella, la apreciación del DT universi-
tario tiene mucho asidero.

Con 42 no falla
El año pasado fue atípico por el 

castigo a Barnechea y otras pena-
lizaciones. Del quinto al noveno 
puesto todos tenían 40 puntos y 
así quedó fuera la UdeC por dife-
rencia de gol. Como sea, todo ese 
grupo tenía más partidos perdi-
dos que ganados y casi todos en-
traron en liguilla.

El 2023 quedaron fuera Bar-
nechea y San Marcos, con 41 y 40 
puntos,respectivamente, y el octa-
vo puesto lo cazó San Felipe con 41 

(+6). El 2022 hubo 2 partidos más 
por el ingreso de Vial y solo por eso 
el noveno (Wanderers) terminó 
con 42 puntos, cifra a la que nin-
gún otro noveno ha llegado.

Y más allá de que hubo varias 
liguillas que cortaron en el quinto 
o sexto puesto, conviene detener-
se en cómo llegaron los octavos y 
novenos, pues así se definirá esta 
temporada.

El 2021 el noveno fue Vial con 
40 puntos y el 2020 Copiapó con 
39. Iquique y Magallanes entraron 
con 40 esos años, mientras que 
el 2009 Temuco llegó octavo con 
apenas 38.

En los años anteriores, octavos 
terminaron Rangers 2018 (40 pun-
tos), Magallanes 2016-2017 (36) y 

D. Concepción 2015-2016 (41).  
Dos conclusiones de lo advertido 

por Muñoz: con 42 puntos ningún 
equipo ha quedado bajo el octavo 
lugar en un torneo de 16 equipos, 
al menos en los últimos 10 años. 
Segundo, ningún equipo que tenga 
más partidos ganados que perdi-
dos queda bajo la octava plaza.

Los dos vecinos penquistas apa-
recen bien encaminados y no solo 
apuntan a ese mínimo, también se 
tientan con agarrar una buena ra-
cha y meterse más arriba. ¿Por qué 
no? Hasta ahora nadie se ha dispa-
rado demasiado y el sueño del lide-
rato no es una locura.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce
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Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Deportes

A punto de cerrar la primera rueda:
¿Cuántos puntos alcanzan para liguilla?
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CLASIFICADOS

REMATE
SEGUNDO JUZGADO DE LETRAS DE LOS ANGELES, en autos sobre jui-
cio ejecutivo, caratulado “BANCO DEL ESTADO DE CHILE con BURGOS 
MOLINA PATRICIO ALEX.” Rol C-Nº 495-2018, roles acumulados 773-20218 
y rol 2484- 2018, se fija para la subasta, la audiencia del día 26 de junio de 
2025, a las 12:00 horas, el que se efectuará en virtud de lo dispuesto en Acta 
263-2021 de la Excma. Corte Suprema, mediante videoconferencia Platafor-
ma Zoom con el siguiente link de acceso https://zoom.us/j/98240043382. 
- El bien que saldrá a remate corresponde Inmueble ubicado en calle Salvo 
437, comuna de Mulchén, provincia de Bio Bio, tiene una superficie apro-
ximada de 786.44 metros cuadrados, y los siguientes deslindes especiales: 
Norte, Elda Gutiérrez Salamanca, en 58.23 metros; Este, Lizardo Meneses 
Medina, en 1.19 metros y Teresa Hermosilla Acuña, en 12.68 metros; Sur, 
Flavio Renato Vidal Vidal, en 55.60 metros y, Oeste, calle Salvo, en 13.59 
metros. El dominio a favor de don Patricio Alex Burgos Molina, se inscribió 
a fojas 1414 Nº 459 en el Registro de Propiedad del año 2017, del Conser-
vador de Bienes Raíces de Mulchén. 2.- La tasación para los efectos de la 
subasta y el mínimo para las posturas será la suma de $16.216.260.- Los 
interesados deberán consignar garantía suficiente 10% para participar de la 
subasta mediante vale vista bancario a nombre del tribunal, el cual deberá 
entregarse en dependencias del Tribunal, el día anterior al fijado para la 
subasta en horario de 09:00 a 12:00 horas, informando en dicho momento 
una casilla de correo electrónico. Asimismo, se debe dar cumplimiento a 
lo siguiente: 1.- Todo interesado en participar en la subasta como postor, 
deberá tener activa su Clave Única del Estado, para la eventual suscripción 
de la correspondiente acta de remate. 2.- Los postores y adjudicatarios que 
cumplan con lo establecido en la ley 21.389 y en las bases podrán participar 
en la subasta. No se permitirá la adjudicación en remate para una perso-
na incluida en el Registro general de deudores de pensiones alimenticias. 
3.- Atendido que la subasta se realizará por videoconferencia, mediante la 
plataforma Zoom, se requiere de un computador o teléfono, en ambos ca-
sos, con cámara, micrófono y audio del mismo equipo y conexión a internet, 
siendo carga de las partes y postores el tener los elementos tecnológicos 
y de conexión. Sin perjuicio de lo anterior, quienes no cuenten con medios 
tecnológicos para conectarse vía zoom, podrán participar presencialmente 
en la subasta en dependencias del tribunal ubicado en calle Valdivia N° 123 
2° Piso de Los Ángeles, debiendo comunicarlo al momento de la entrega 
de la garantía referida precedentemente. todo interesado en presenciar o 
participar en el remate deberá coordinar su participación al correo electró-
nico jl2_losangeles@pjud.cl, hasta las 12:00 horas del día anterior a la fecha 
fijada para el remate, además de los requisitos necesarios para participar en 
la audiencia de remate, señalados precedentemente. El precio del remate 
debe pagarse en vale vista a la orden del tribunal y al contado dentro de los 
tres días siguientes a la fecha del remate. El subastador debe designar do-
micilio en acto de remate dentro del radio urbano del tribunal, bajo aperci-
bimiento de notificársele por el estado diario. Bases y demás antecedentes 
en https//www.pjud.cl. Secretario.

JUDICIALES Y LEGALES
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Paratenista local Martina Siebert 
alista una exigente gira por Europa

GRAN ARRANQUE DEL CUADRO MINERO

Lota no pierde en casa
hace 18 meses: “Tiburón”
y su imponente registro

Lo dijo el volante Sebastián 
Torres hace un par de semanas: 
“En casa hay que darlo todo por 
esta gente, lo entendemos desde 
que uno se pone esta camise-
ta”. Así explicaba por qué Lota 
Schwager se ha hecho tan fuer-
te en Coronel, donde suma 20 
partidos invicto y este año ganó 
todos sus encuentros. Uno de los 
sellos mineros desde la llegada 
de Renato Ramos a la banca, téc-
nico que tiene impresionantes 
números en calidad de local.

Para recordar la última derro-
ta lotina como anfitrión hay que 
remontarse al lejano 22 de no-
viembre de 2023, cuando caye-
ron 3-4 ante Imperial Unido, con 
descuentos de Farías, Manríquez 
y Catrileo. Desde esa tarde, Lota 
solo recibió 12 goles como local. 
Es más, desde aquel revés, se ano-
taron una escalofriante marca de 
19 victorias y un empate (0-0 con 
Aguará a fines del año pasado). 
En la mitad de esos juegos entre-
garon el arco invicto. 

Esta campaña ha mantenido 
esa tónica y en 4 compromisos 

registran los siguientes festejos: 
2-1 a Cabrero, 3-1 sobre Puente 
Alto, 3-0 ante Chimbarongo y 
ahora 2-0 frente a Quillón, con 
gran marco de público en el Fe-
derico Schwager. Un equipo que 
por juego y actitud cada vez re-
presenta más a su gente y es líder 
de la Tercera A con 14 unidades. 

Renato Ramos llegó a princi-
pios de 2023 y siempre planteó 
que Lota debía hacerse fuerte en 
casa si quería pelear algo, pero no 
fue frase para la galería. Esa cam-
paña recién pudieron debutar en 
el 2-1 sobre Parral en junio, con 
dianas de Manríquez y Chandía.

 A la fecha, el “Tiburón” ya ha 
dirigido a la “Lamparita” 30 ve-
ces en condición de local, con 
marca de 24 victorias, 3 empates 

y solo 3 caídas. Es decir, logró un 
85,5 por ciento de los puntos en 
juego. En ese periodo, su equipo 
recibió solo 25 goles y anotó 78, 
incluyendo goleadas como el 8-0 
a Nacimiento (2023) y el 12-1 a 
Cauquenes (2024).

Ahora el desafío minero es re-
petir esa misma eficiencia fuera 
de la Región, donde este año re-
gistra 2 empates y una derrota. 
El próximo desafío será este sá-
bado, a las 18 horas, visitando 
a Quintero Unido y la semana 
siguiente intentará completar 
el partido 21 de su largo invicto 
casero, ni más ni menos que re-
cibiendo a Naval.
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La “Lamparita” es líder de Tercera A y 
alcanzó ese puesto ganando otra vez en el 
Federico Schwager. Como locales suman 
20 partidos sin derrotas y buscan seguir 
ampliando ese récord.

Paulo Inostroza
paulo.inostroza@diarioconcepcion.cl
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Un intenso calendario afrontará 
en las próximas semanas la parate-
nista local Martina Siebert, que es 
una de las principales exponentes 
de esta disciplina no sólo a nivel re-
gional, sino del país.

La deportista emprenderá a par-
tir de junio una gira europea que 
incluye tres importantes torneos 
internacionales y donde buscará 
seguir consolidando su ascenden-
te rendimiento. El primero será en 
Surbiton, Inglaterra (7 y 8 de junio), 
sobre superficie de pasto; luego 
viajará a España para disputar el 
World Championships de Paras-
tanding Tennis en Barcelona (15 
al 19 de junio), y finalizará en Italia 
con los European Championships 
en Turín (21 al 23 de junio). Ambos 
campeonatos, en Barcelona y Tu-
rín, cuentan con el patrocinio de la 
Federación Internacional de Tenis 
(ITF), lo que refleja el creciente res-
paldo y profesionalización de esta 
disciplina a nivel global.

“Estoy muy agradecida por todo 
lo que está pasando. Ha sido un año 
desafiante, pero también muy bo-
nito. Esta gira deportiva me tiene 
muy motivada, porque competir 

afuera siempre te exige más, y tam-
bién te hace crecer como persona y 
deportista”, afirmó Siebert.

Y más allá de lo deportivo, a sus 
19 años la tenista también destaca 
por el impacto que ha generado su 
historia dentro y fuera de la can-
cha. Recientemente, fue reconoci-
da por el Banco de Chile como una 
de las “30 Mujeres que Inspiran” a 
lo largo del país, un reconocimien-
to que busca visibilizar a mujeres 
que están transformando sus en-
tornos desde sus distintos ámbitos 
de acción.

Este reconocimiento le llega a la 
deportista en medio de una tempo-
rada intensa para la atleta oriunda 
del Biobío, que el fin de semana 
pasado logró el segundo lugar en 
la segunda fecha del Circuito Na-
cional de Parastanding Tenis, que 
se llevó a cabo en Coquimbo. Más 
allá de este resultado puntual, en 
general viene realizando un arran-
que sólido este 2025, con títulos en 
dobles e individuales en torneos en 
Chile y Estados Unidos, hitos que le 
permiten mantenerse en una des-
tacada posición dentro del ránking 
nacional.
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Servicios

Ambulancias:                  131

Bomberos:                  132

Carabineros:                  133

Investigaciones:                  134

Fono Drogas:                  135

Inf. Carabineros:                  139

Fono Familia:                  149

TELÉFONOS

Inf. Toxicológica:               2- 635 3800

V. Intrafamiliar:               800 220040

Delitos Sexuales:               565 74 25

Defensa Civil:               697 16 70

Fono VTR:               600 800 9000

Fono Essbío:               600 33 11000

Fono CGE:               800 800 767

NUESTRA REGIÓN

HOY RADIACIÓN UV

JUEVES VIERNES SÁBADO

SANTIAGO TEMUCO

RANCAGUA VALDIVIA
extremo              10       11 o más

muy alto         25       8 a 10

alto         30       6 a 7

moderado         45       3 a 5

bajo    60 o más       0 a 2

RIESGO              TIME*              ÍNDICE

TALCA PTO. MONTT

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

Santoral: Germán

3/13
5/14 7/13 5/12

2/22 -1/12

1/18 1/13

0/14 0/10

EL
 T

IE
M

PO

LOS ÁNGELES

CHILLÁN

-3/12

-1/14

CONCEPCIÓN

SAN PEDRO

CHIGUAYANTE

TALCAHUANO

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

(Atención durante las 24 horas)

Dr. Simi 
• Rengo 468 local 11 S

Ahumada
• Michimalonco 1120 (Atención durante las 24 horas)

Redfarma
• Manuel Rodríguez 1500

Cruz Verde
• Av. Colón 300

Ahumada
• Av. Juan Bosco 501 

Cruz Verde
• Av. Roosevelt 1694

FARMACIAS DE TURNO

CEMENTERIO GENERAL DE CONCEPCIÓN
FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.
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